

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin

Band: 97 (1971)

Heft: 18

Illustration: [s.n.]

Autor: Hürzeler, Peter

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



SPOT-REVUE

von Max Rüeger

Die große Einsamkeit

Geselligkeit, Kontakte mit Freunden und Bekannten, mit interessanten Menschen, sie bedeuten mir sehr viel. Wie kann man doch profitieren von Gesprächen, ausschreien aus den Kümmernissen des Alltags, sich entspannen bei Lachen und Trinken.

Nicht immer ist einem die Gelegenheit geboten, nur Leute zu treffen, an denen man sich geistig emporranken darf, deren Weltoffenheit den eigenen Horizont eng werden läßt, die erfolgreich im Geschäftslife stehen, deren Karriere von beseidenswerten Impulsen vorangetrieben wird und die obendrein noch alle charakterlichen Qualitäten in sich vereinigen, die ein Durchschnittsbürger höchstens partiell zu erhaschen versucht.

Nun aber werden uns in regelmäßigen Abständen Tage und Wochen beschert, in denen man ganz plötzlich Freundschaft schließen kann mit lauter Menschen, die samt und sonders unseren Idealvorstellungen entsprechen. Und: man muß diese Freundschaft nicht einmal suchen, man hat nicht mühselig vorzudringen zu diesen Muster-Exemplaren unserer Gattung – nein, sie kommen täglich ins Haus, sie schreiben Postkarten, sie plaudern mit uns in Faltprospekt, sie haben ein Lächeln für uns übrig, verstehen unsere Sorgen und Nöte und wollen sich speziell auch meinen ureigenen, persönlichen Problemen annehmen.

Diese herrlichen Zeiten – sie liegen stets vor Wahlsonntagen. Ist eine Exekutive oder eine Legislative neu zu bestellen, rückt man als Mann oder Frau ohne Bedeutung unversehens auf in die Kreise vielumworberner Prominenz.

Jahrelang kann man reden – und kein Mensch registriert das. Aber einen Monat, bevor man Kandidatenlisten auszufüllen und innerhalb der vorgeschriebenen Stunden in den Schlitz der Urne zu werfen

hat, wird auch meine Stimme wichtig, ja entscheidend für das Fortbestehen unserer demokratischen Staatsform, beteiligt man mich maßgeblich an der Realisierung dringend nötiger Bauvorhaben, kann ich schreiende soziale Ungerechtigkeiten aus der Welt schaffen, Millionäre entmachten, den Lehrermangel beheben, das Nationalstraßenprogramm fördern, die Ueberfremdung steuern, das Bildungswesen den heutigen Erfordernissen anpassen.

Und all diese Aufgaben löse ich ohne besondere Anstrengung, ich brauche meinen angestammten Beruf nicht an den sprichwörtlichen Nagel zu hängen, mir wird die Gnade des Volksretters zuteil, indem ich einfach die richtigen Männer (und Frauen) auf die richtigen Posten wähle.

Nur mit einem einzigen Problemchen bin ich konfrontiert: wie finde ich mich im reichhaltigen Angebot

von qualifizierten, vertrauenswürdigen, dynamischen, erfahrenen, tüchtigen, fähigen, speditiv arbeitenden, engagierten, ideenreichen, mutigen, objektiven, anständigen, ausgewiesenen, kritischen Köpfen zurecht?

Welchem Team schenke ich mein Vertrauen?

Wo muß ich stehen, damit ich den Besten unter den Besten zu einem Sitz verhelfe?

Soll's der Experte für Umweltschutz sein? Oder der Verfechter einer modernen Frauenklinik? Will ich mich einem Jungen anvertrauen, der den Generationenkonflikt löst? Entscheide ich mich für den Kandidaten, der Wissenschaftler, Mensch, Politiker ist oder für den unbequemen Mahner, dem es erstaunlicherweise gelingt, den Finger immer in offene Wunden zu stecken? Darf ich den Intellektuellen bevorzugen, dessen Boxerhündin wohlig vor der Familienrunde posiert, oder habe

ich den Mann aus dem Volk für das Volk zu berücksichtigen?

Zugegeben: die Qual der Wahl bereitet Kopfzerbrechen. Andrerseits aber können wir uns doch beglückwünschen. Dazu nämlich, daß sich ausnahmslos Kandidaten auf den Listen zusammenfinden, die qualifiziert, vertrauenswürdig, dynamisch, erfahren, tüchtig, fähig, speditiv arbeitend, engagiert, ideenreich, mutig, objektiv, anständig, ausgewiesen, kritisch sind.

Man stelle sich nur ganz kurz vor, welche Katastrophe über unser Land hereinbräche, würden sich Menschen wie Du und ich, mit all ihren Fehlern und Schwächen, um einen Ratssitz bewerben. Menschen, die nicht in sämtlichen Sachfragen fundierte Kenntnisse besitzen, manchmal Mühe bekunden, die Statistik einer Express-Straßenüberführung zu beurteilen und den Existenzkampf unseres Bauernstandes nicht aus eigener Anschauung in den volkswirtschaftlichen Gesamt-komplex einzuordnen verstehen.

Und eben: wäre man vielleicht, in einem Augenblick größerenwahnssinniger Vermessenheit, noch halbwegs bereit, sich ebenfalls auf eine Liste setzen zu lassen – der Kontakt im Vorfeld der Wahlen mit all den qualifizierten, vertrauenswürdigen, dynamischen siehe oben Männern (und Frauen) brächte einen sogleich wieder auf den nüchternen Boden der Realität zurück. Da hat man wirklich nichts zu suchen. Da muß man die eigenen Fähigkeiten objektiv einschätzen und einfach instinktiv spüren, wie sehr man da fehl am Platze wäre.

Es gilt viel eher, von der Begegnung mit diesen Auserwählten, die leider nicht immer zu Gewählten werden, in Prospekten, Faltpostallien und Inseraten zu profitieren.

Es gilt, sich zu freuen darüber, daß man einen kurzen, glücklichen Monat lang von ihnen beachtet, ja respektiert und umhütschelt wird. Daß man weiß: man ist nicht allein mit seinen Nöten, andere, größere haben die gleichen Sorgen, sie fühlen, wo uns der Schuh drückt, auch sie sind gegen den Fluglärm und für die Erweiterung des Flughafens, auch sie verwenden sich energisch für die zeitgemäße Gestaltung der Schulbücher, auch sie kennen die Bedürfnisse der Armee und halten Projekte für neue Waffenplätze von uns fern.

Erst dann, wenn ein Wahlkampf wieder einmal ausgefochten ist, wenn sich im Briefkasten nurmehr eine Ansichtskarte der Lieblings-tante aus Kenja, ein Zahnpasta-Wettbewerb und eine Versicherungs-Rechnung locker verlieren, erst dann wird uns klar, wie einsam wir geworden sind. Da reißen die behutsam geknüpften Bände der Wertschätzung, da kann man so rechts stehen, wie man will – man bleibt links liegen, da vermißt man plötzlich die freundlich lächelnden Gesichter, die einem an langen Abenden Gesellschaft leisteten und

